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La Iglesia en Argentina exulta de 

alegría por la pronta canonización 

de la beata santiagueña quien se 

consagró a la evangelización por 

medio de los retiros espirituales 

ignacianos. Cómo fue su vida, su 

increíble misión y el milagro que la 

llevan hoy al honor de la santidad. 

Pp. 3 a 5 y 8.
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El reciente ganador del mayor galardón de literatura a nivel mundial, Jon Fosse, se convierte al catolicismo
luego de tocar fondo en su vida, influenciando, ante todo, por el asombro que le causaba la vida del espíritu.

El pasado 5 de octubre, a sus 64 años, el dra-
maturgo y novelista noruego Jon Olav Fosse
fue galardonado, por la Academia Sueca de la

Lengua como ganador del Premio Nobel de Litera-
tura 2023, “por su prosa innovadora y por dar voz a
lo que no se puede decir”. 

¿Quién es?
Nacido en 1959 en el pequeño municipio de Hau-

gesund, en la costa occidental de Noruega. Fosse cre-
ció en el bello pueblo de Strandebarm. Ya desde pe-
queño dejó entrever un alma artística y rebelde. Jon
iba creciendo y se interesaba cada vez más por el
mundo de las letras, se matriculó en la Universidad
de Bergen, donde estudió literatura comparada, y lle-
gó a ser años más tarde uno de los más grandes escri-
tores noruegos. En los últimos cuarenta años de vida
ha escrito novelas, poemas, obras de teatro, libros in-
fantiles, ensayos... y su obra ha sido traducida a más
de cincuenta idiomas. Desde su debut en 1983 con
“Rojo, negro” ha recibido innumerables premios, tan-
to en su Noruega natal como en el extranjero, inclu-
so el Daily Telegraph (un conocido periódico de Lon-
dres) le incluyó en su lista de 2007 de genios vivos.

Descanso con la misa 
Cuando cumplió los cincuenta, Jon se dio un des-

canso y decidió que ya no quería viajar más ni escri-
bir, al menos de momento. Entonces se retiró en
Hainburg, un pequeño pueblo cercano a la capital
de Austria (Viena), Fosse siempre se sintió atraído
por Austria, un país de profundas tradiciones, y un
lugar donde la música clásica, el teatro y la fe católi-
ca siguen siendo todavía muy fuertes. Con respecto

a esto, el escritor explico: “Una de las ventajas de vi-
vir en Hainburg es que sólo tengo contacto con mi
familia más cercana. Voy a misa y hago las compras
una vez por semana. Es tranquilo y pacífico. Me
acuesto a las nueve y me levanto a las cuatro o cin-
co de la mañana”

Su escrito más importante
Su gran obra es “Septología”, de la cual dos de cu-

yos volúmenes fueron finalistas al Booker Interna-
cional (un premio de literatura) en 2020 y 2022.
“Septología” es una novela de siete volúmenes que
ejemplifica lo que describió Fosse como su giro ha-
cia la “prosa lenta”. El narrador es un pintor llamado
Asle, un converso al catolicismo afligido por la
muerte de su esposa. La noche antes de Nochebue-
na, Asle encuentra a su amigo inconsciente murien-
do por el alcohol en un callejón. Sus recuerdos se
duplican, se repiten y poco a poco se desdibujan en
una sola voz, una conciencia difusa capaz de existir
en muchos tiempos y lugares a la vez.

Fuerte conversión
Sin embargo, la vida de Fosse no fue siempre como

lo es ahora. Durante mucho tiempo bebió demasiado.
Pero, en la primavera de 2012, colapsó. En un correo
electrónico escribió: “He tomado la decisión de dejar
de beber”. Ese año supondría un punto de inflexión en
la vida de Fosse. Además de dejar el alcohol se convir-
tió al catolicismo y se casó con Ana y tuvo seis hijos.

En una entrevista con la periodista Cecilie Seiness
en “musicandliterature.org” (una página web que se
dedica a publicar información sobre literatura y artis-
tas de todo el mundo) comentó: “Me hice cargo y
cambié el rumbo del barco”, y sigue hablando: “Tuve
una especie de giro religioso en mi vida... Yo era ateo,
pero no me podía explicar lo que pasaba cuando es-
cribía. Siempre puedes explicar el cerebro de una ma-
nera científica, pero no puedes captar en qué consis-
te esa luz o ese espíritu”. Su personaje, Asle (en su li-
bro “Septología”) presenta una gran similitud con el

propio Fosse, “Decidí que el personaje principal se
pareciera a mí, por ejemplo, en esta idea de que Dios
está tan cerca que no puedes experimentarlo y tan
distante que no puedes pensar en Él”. Luego, dejó en
claro la importancia de la Iglesia: “Si el misterio de la
fe ha sobrevivido durante dos mil años, es gracias a
que la Iglesia se ha convertido en una institución”. Así
entonces, el escritor, continúa mostrando la impor-
tancia que la gracia de Dios tuvo en su vida: “Cuando
logro escribir algo, lo veo como un gran regalo, como
una especie de gracia... Es más, de lo que merezco”, y
sigue diciendo: “Saber escribir y escribir bien, eso es
gracia. Creo que quizás la vida en sí misma puede ser
una especie de gracia. Aunque a veces entiendo a las
personas que desean dejar esta vida, es un lugar tan
horrible en muchas ocasiones. También se puede
pensar en la muerte como una gracia. Estar aquí to-
do el tiempo debe ser horrible”. 

Grandes influencias
En la misma entrevista, Jon explica la influencia

que tuvo en él, las ideas del maestro Eckhart y tam-
bién de Heidegger, pero destaca sobre todo la in-
fluencia del primero: “A mediados de los 80 fui a mi-
sa a una iglesia católica en Bjørgvin y me gustó, has-
ta el punto de que comencé a asistir a un curso para
hacerme católico. Muchos años después decidí en-
trar en la Iglesia Católica. No podría haberlo hecho
si no fuera por el maestro Eckhart y por su forma de
ser católico y místico a la vez”, comenta.

Una experiencia inusual
En el dialogo con la periodista Cecilie comento:

“Mi lado místico se remonta a cuando tenía siete
años y estuve a punto de morir en un accidente. Me
vi desde fuera, en una especie de luz resplandecien-
te, en paz, en un estado muy feliz. Estoy seguro de
que ese accidente..., me formó como escritor. Esta
experiencia me abrió los ojos a la dimensión espiri-
tual de la vida, aunque siendo marxista, traté de ne-
garlo lo más que pude”. (ReL)

“Cuando logro escribir algo,
lo veo como un gran regalo,

como una especie de gracia...
Es más, de lo que merezco”

Premio 
nobel 

se hace 
católico
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“La Brochero” laica

M
aría Antonina de Paz y Figueroa, a quien pronto comenzaremos a lla-

mar, santa, es la primera en la historia argentina en recibir este honor.

Fue una heroína de la santidad personal y una forjadora del carácter ca-

tólico de nuestra patria. Cuando en 1767, la corona española dispuso la expulsión

de los jesuitas, esta mujer se dio cuenta del vacío que se iba a producir. Y esta santia-

gueña, criada en el campo, que ya había dispuesto consagrarse a Dios como religio-

sa, sin embargo, decide emprender la gran aventura de rescatar los ejercicios espiri-

tuales ignacianos que antes predicaban los jesuitas. Así, recorrerá todo el país, orga-

nizando la estructura necesaria para que estas prácticas piadosas se celebraran y se

realizaran en todas partes. Y no era poco, porque había que conseguir un local, ade-

cuarlo y proveer de las comodidades necesarias para los ejercitantes y, además, de

las comidas, para grupos que en algunos casos sumaron 500 personas. Un esfuerzo

que realizó con la vitalidad y la valentía que siempre la caracterizaron.

Las distancias no fueron impedimento para ella que caminó desde su Santiago na-

tal a Catamarca, Jujuy, Salta, Tucumán, La Rioja, Córdoba y Buenos Aires, para finali-

zar cruzando el río y llegar a Montevideo. Otro aspecto que merece destacarse es

que algunas décadas después, el santo cura Brochero continuó el sendero abierto

por María Antonia y, desde su parroquia en Traslasierra, llevaba contingentes hasta

la capital cordobesa, para luego levantar su propia Casa de Ejercicios en su parroquia.

La encomiable obra de esta mujer, en tiempos donde le era difícil trasladarse

sola, organizar sola, convocar sola, conseguir permisos eclesiásticos y civiles so-

la… trascendió los mares y llenó de admiración por su obra misionera. 

“Mama Antula” (Madre Antonia), como le decían en quecha, lengua que ella

manejaba, demostró una gran capacidad para organizar a las mujeres para des-

empeñarse en la sociedad, pero sin ningún atisbo de ideología como la feminis-

ta actual. Incluso abordó el tema de la prostitución brindando espacio a las mu-

jeres que la ejercían para que pudieran salir de ella.

Estuvo rodeada de muchos “milagros”: hizo frente y espantó a un puma… hi-

zo frente a un hombre desquiciado que la amenazaba con un cuchillo, hizo fren-

te a varias carencias de comida para retiros, en los cuales luego no faltó, prodi-

giosamente, nada.

Ejemplo de laica comprometida, de corazón consagrado y contemplativo, de

misionera incansable e irrefrenable, fue esta campesina santiagueña que creyó

en la fuerza de los retiros espirituales.

Imagen del mes.
El 10 de octubre,
cinco mil perso-
nas, entre las
cuales se encon-
traban sacerdo-
tes, religiosos y
laicos, recorrie-
ron encabezadas
por Edmund
Whalen (obispo
auxiliar de Nueva
York), las calles
de Manhattan
en una procesión
eucarística auspi-
ciada por el “Na-
pa Institute”(una
asociación que
forma líderes pa-
ra la nueva evan-
gelización).



Amitad del mes de octubre, se hizo pública
la autorización del Papa Francisco al prefec-
to del Dicasterio para las Causas de los San-

tos, cardenal Marcello Semeraro, para promulgar el
decreto de canonización de la beata argentina sor
María Antonia de San José (en la vida secular, apelli-
dada de Paz y Figueroa), más conocida como “ma-
ma Antula”. La beata que solía llamar a Jesús “Ma-
nuelito”, por el significado del nombre bíblico Em-
manuel “Dios con nosotros”, se estima que será ca-
nonizada a inicios del año 2024.

Milagro de canonización
El milagro de esta laica consagrada entregada a la

Compañía de Jesús supuso la “supervivencia milagro-
sa” en 2017 de un hombre nacido en 1959 que sufría
un ictus isquémico (obstrucción de las arterias que
llevan sangre desde el corazón hasta el cerebro) con
infarto hemorrágico, en el hospital de Santa Fe, en
Argentina. El paciente, llamado Claudio Perusini,
alumno y amigo del Papa Francisco, tenía muy pocas
posibilidades de volver a la vida normal por lesiones
cerebrales irreparables, según un pronóstico médico
“muy reservado”. Ingresado en la UCI (Unidad de
Cuidados Intensivos), Perusini se encontraba en esta-
do comatoso profundo tras un infarto del tronco en-
cefálico, con las consiguientes enfermedades, shocks
sépticos (presión arterial baja) y fallos multiorgáni-
cos. De sobrevivir, las probabilidades de permanecer
en “estado vegetativo” el resto de su vida eran más
que elevadas. En ese estado, un amigo jesuita de Pe-
rusini llevó al hospital una estampa de mama Antula,
a la que empezó a rezar pidiendo un milagro. A él se
unieron los familiares y otros amigos del paciente, así
como hasta siete personas que no eran amigos ni fa-
miliares que también invocaron la intercesión de la
beata. Solo hicieron falta unos pocos días tras las ora-
ciones a mama Antula para que el milagro se produ-
jese. Perusini mostró una notable mejoría y tras un
periodo de rehabilitación, era totalmente indepen-
diente y autónomo en su día a día. Vatican News
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La proxima

santa 
de Manuelito

Un nuevo milagro, por intercesión
de la beata “mama Antula”, abre

las puertas a la próxima canoniza-
ción de la primera santa argentina.
Laica consagrada predicadora de
retiros Ignacianos, que llamaba a
Jesús de una manera particular.

El nombre de “mama Antu-
la”, fue puesto por los indíge-
nas, los cuales llaman así a las
Antonias, en el idioma Qui-
chua, lengua que dominaba
perfecto la beata y que le sir-
vió para evangelizarlos. 



(portal de información de la Santa Sede) menciona

que al comparar las conclusiones científicas de los

médicos tratantes y la consulta médica del 14 de sep-

tiembre de 2023 sobre la curación de Perusini y de

los textos que atestiguan la invocación de la beata

María Antonia de San José, la relación entre invoca-

ción y curación se hizo clara y evidente.

Milagro de beatificación 
Proclamada venerable en 2010 por Benedicto

XVI, fue beatificada seis años después en su tierra

natal, Santiago del Estero, un 27 de agosto, tras la

aprobación de otra curación milagrosa atribuida a

su intercesión. En este caso, la beneficiada por ma-

ma Antula fue la hermana Rosa Vanina, una religiosa

del instituto de las Hijas del Divino Salvador, funda-

do por la bienaventurada, que en 1904 padecía una

mortal colecistitis aguda (inflamación de la vesícula

biliar, un órgano que contiene el líquido digestivo).

Pidiendo el milagro por intercesión de la fundadora

de su orden religiosa, las otras religiosas vieron como

Vanina se recuperó rápidamente. “Agradezco este

beneficio de la Providencia Divina y creo fundamen-

talmente haber sanado por la intercesión de nuestra

venerable madre fundadora”, afirmó la religiosa po-

co después de su recuperación, en 1906.

¿Quién fue mama Antula?
Nacida en 1730 en Santiago del Estero (Argenti-

na) en el seno de una familia acomodada, con solo

15 años se decidió a engrosar las filas de las conoci-

das entonces como beatas de la Compañía de Jesús,

cuyo hábito vistió al pronunciar sus votos privados.

María Antonia se retiró al beaterio (casa de comu-

nidad religiosa) con otras consagradas, donde se

dedicó a la educación de niños, cuidado de enfer-

mos y la atención a los necesitados. Finalmente, fa-

lleció el 7 de marzo de 1799 en Buenos Aires.

Predicadora de retiros Ignacianos
Uno de los aspectos por los que es especialmente

recordada es su firme oposición a la expulsión de la

Compañía de Jesús por Carlos III en 1767. Lejos de

quedar impotente, María Antonia decidió conti-

nuar el apostolado de los ejercicios espirituales por

su cuenta, lo que bendijeron tanto su confesor co-

mo el obispo de Santiago del Estero. El método se-

guido por la mama Antula era sencillo. Nada más

llegaba al punto indicado como lugar de ejercicios,

se presentaba ante las distintas autoridades para

obtener los permisos pertinentes. Los Cursos de

ejercicios duraban unos 10 días y se celebraban a lo

largo de todo el año. Su difusión apostólica fue in-

mensa. Primero predicó los ejercicios en Jujuy, Salta,

Santiago del Estero, Tucumán, Catamarca, La Rioja

y Córdoba y en 1780 obtuvo el permiso del obispo

para predicarlos en Buenos Aires. 

Numerosos beneficiados
Los testimonios y fuentes coinciden en retratar

las decenas de miles de personas que pudieron asis-

tir a ejercicios con los jesuitas expulsados. Según los

medios de información de la Santa Sede se calcula

que, a su muerte, entre 70 mil y 80 mil personas se

beneficiaron de los ejercicios. Un número que in-

cluso podría ser mayor, pues según escribió un anó-

nimo en 1787, solo en Buenos Aires “se han dado a

70 mil los ejercicios”.

Testimonios milagrosos
Los testimonios de sus coetáneos, como un escri-

to anónimo poco después 1784, desprenden la fa-

ma de santidad que acompañó a sor María Antonia

en vida. Entre los tantos datos relevantes, se cuen-

tan cinco sobre la vida de mama Antula, que tam-

bién desmitifican no pocas imprecisiones vertidas

sobre la próxima santa argentina.

Multiplicación de alimentos
En una carta fechada el 1 de octubre de 1788 del

conocido constructor, ebanista y arquitecto Isidro

Lorea (quien decoró numerosas Iglesias en Argenti-

na), recoge como testigo que, en los ejercicios, a la

hora de comer, se observaba que en ocasiones falta-

ban “el pan, la leña, la grasa y otras varias legumbres”.

Afirma: “Nada le contristaba. A todo respondía con

mucha fe y confianza en aquel Dios infinito, dicien-

do que Él lo proveerá, que no se aflijan. Luego solían

llamar a la puerta trayendo de limosna todo lo que

faltaba”. Otros documentos coinciden en atribuirle

“muchos milagros, especialmente de multiplicar los

víveres”. Ella, en cambio, nunca se jactaba de que

fuesen mérito suyo. “¿Cómo podía yo, miserable, ha-

cer todo esto? Baste decir que ni yo lo entiendo, pe-

ro quien lo ve, no puede negar ser así todo verdad”,

afirmaba la próxima santa según diversos testimo-

nios. En el libro “Vida de Sor María Antonia de la

Paz”, de monseñor Marcos Ezcurra, se sintetizan

otros milagros: “El primero y más visible de estos

prodigios fue esa especie de multiplicación maravi-

llosa de los alimentos que la acompañó siempre. Las

limosnas y socorros venían generosamente… pero a

veces no bastaban ellas o no venían a tiempo, en-

tonces, para subvenir a las necesidades del momen-

to, acudía al Señor y su confianza en la Providencia,

que era extrema, no se veía defraudada”.

“¡Manuelito nos lo ha de dar!” 
Destaca especialmente uno de los milagros narra-

dos en plenos ejercicios con más de cien mujeres

reunidas, habiendo solo comida para 30. Cuando la

cocinera avisó a María Antonia, le respondió: “No

puede ser, hija, ha de alcanzar, Dios proveerá”. Y

cuando entró a servir ella misma, “tomó el cucha-

rón y empezó a servir por sí misma. Dios dio tal vir-

tud a sus manos, que las ollas se vieron repletas de

manera que alcanzó para todos y aún sobró para

dar a los pobres que venían a la puerta a buscar”,

afirman los testimonios. En otro día de ejercicios, le

volvieron a avisar de que no quedaba pan y de nue-

vo exclamó: “¡No puede ser, Manuelito [como lla-

maba a Jesús] nos lo ha de dar, vayan a verlo!”. Y

cuando la encargada obedeció, “halló los cajones

de la alhacena llenos de pan bueno y fresco”.

Falsas acusaciones ideológicas
Con frecuencia se pretende presentar a mama An-

tula como una laica empoderada que enfrentaba a

una hipotética sociedad regida por el patriarcado.

Unas afirmaciones que poco tienen que ver con la re-

alidad de las beatas de la Compañía de Jesús, que a

mediados del siglo XVII eran definidas como “vírge-

nes consagradas a Dios” comparables a las monjas de

clausura “por su fervor en la virtud, modestia y reco-

gimiento”. “Hacen voto de castidad, visten sotana ne-

gra con toca y manto de anascote, viven en sus casas

con grande ejemplo y comulgan dos veces a la sema-

na en nuestra iglesia y son las personas más nobles y

ejemplares de la ciudad”, escribía el General de los Je-

suitas Juan Pablo Oliva en 1679. El mismo documen-

to y testimonios de contemporáneos niegan que la

decisión de vestir como beata de la compañía, seme-

jante a los padres jesuitas, fuese un acto de reacción

o motivado por decisiones hoy llamadas de género.

Según la oración fúnebre que leyó su confesor, Julián

Perdriel, vistió el hábito del gran Ignacio de Loyola

“para buscar la mayor gloria de Dios”. Incluso su vesti-

menta diaria, el manteo, “caía desde la cabeza y esta-

ba sujetada a la toca”, por lo que no se puede afirmar

que vistiese “como un hombre”. (Rel)

Imagen que muestra una devota peregri-
nación del pueblo santiagueño, en la fies-
ta patronal de la beata mama Antula, rea-
lizada el 8 de marzo del 2020, y que con-
gregó a miles de fieles en su capilla en Vi-
lla Silípica (lugar donde nació Antula en
Santiago del Estero, Argentina).
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E
l presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, inauguró la pri-

mera iglesia construida en el país desde el año 1923. En

cien años no se había podido levantar ninguna otra debi-

do a la legislación que impuso Mustafá Kemal Atatürk, al fun-

dar la república moderna de Turquía. Se trata de la iglesia orto-

doxa siríaca de San Efrén, la primera y única construida en los

tiempos modernos y republicanos, donde tuvo lugar la primera

liturgia eucarística en presencia de los fieles, después de más de

tres años de obras. 

El templo es el único “construido desde cero” en más de un si-

glo, y está situado en el distrito de Yesilkoy, en la parte europea de

la metrópoli, con un costo de aproximadamente cuatro millones

de euros. (Aica)

Estambul 
inaugura la 
primera iglesia
cristiana tras 
cien años

■ Bangladesh se vuelca 
en el rezo del Rosario

En las ocho diócesis de Bangladesh se

han distribuido en los últimos tres

años más de sesenta mil rosarios y cien

mil imágenes de la Virgen María para

fomentar la devoción a la Madre de

Dios. (Infocatolica)

■ El Vaticano realizará 
un congreso para descubrir 
la belleza de cada vocación
El cardenal Marc Ouellet destacó que el

tema será “Hombre-mujer, imagen de

Dios. Por una antropología de las vocacio-

nes”, y adelantó que está previsto para el 1°

y el 2 de marzo del año próximo. (Aica)

■ Francisco urge a declarar 
un cese al fuego
El Papa Francisco reiteró su pedido de

un alto el fuego en Tierra Santa. Diri-

giéndose a los fieles reunidos en la Plaza

de San Pedro para el Ángelus dominical,

el Santo Padre invitó a “seguir rezando

por la grave situación en Palestina e Is-

rael”. En particular, pidió que se permita

la entrada de ayuda humanitaria a Gaza

y que se libere a todos los rehenes. (Va-

loresreligiosos)

■ Récord de peregrinos en Fátima
Durante el año 2023, el Santuario de Fáti-

ma experimentó un notable incremento

en la afluencia de peregrinos, con aproxi-

madamente 4.4 millones de visitantes en-

tre mayo y octubre. (Infocatolica)

■ Francisco asegura que no 
es posible ordenar mujeres
En una entrevista para un libro publicado

recientemente, el papa Francisco reafirmó

la imposibilidad de que las mujeres lle-

guen a ser sacerdotes, o incluso diaconisas

ordenadas. Además descartó que acabar

con el celibato solucione la escasez de sa-

cerdotes en muchas partes del mundo.

(Infocatolica)

■ Anciana reza diariamente 
ante un abortorio de Florida

Joan Millay, de 92 años, lleva desde 1999

rezando en la puerta de una clínica abor-

tista de Clearwater (Florida, EE.UU) duran-

te varias horas todos los días. “Dios me pi-

dió que fuera allí a rezar, y así lo hice”, dice.

Millay ha recibido el reconocimiento pú-

blico de 40 Días por la vida. (Infocatolica)

■ Munilla sale al paso 
de la manipulación del Sínodo 
y recuerda que la doctrina 
no ha cambiado
El obispo de San Sebastián, José Ignacio

Munilla, ha asegurado en su programa en

Radio María que el Sínodo de los Obispos

sobre la Familia, no abre la puerta a que

los divorciados que se han vuelto a casar

por lo civil puedan comulgar porque esto

es “imposible”. (Infocatolica)

■ Diócesis de Camerún tendrá
adoración perpetua
Todas las parroquias de la arquidiócesis de

Bameda en Camerún están construyendo

una capilla de adoración perpetua para

celebrar el año de la Eucarístía. El arzobis-

po Nkea Fuanya asegura que la experien-

cia está siendo increíble. (Infocatolica)

■ El Supremo de la India s
e niega a legaliza uniones  
homosexuales
El Tribunal Supremo de la India se ha ne-

gado a legalizar las uniones entre personas

del mismo sexo. En su lugar, el tribunal

aceptó la oferta del gobierno de crear un

panel para estudiar la concesión de más

derechos y beneficios legales a las parejas

del mismo sexo. (Infocatolica)

■ Canadá legalizaría el suicidio
asistido para drogadictos 
Según informa el Daily Mail, Canadá lega-

lizará el próximo año la eutanasia para

las personas drogodependientes, en una

medida que los activistas provida com-

paran con la «eugenesia». Se unirían así a

los pacientes de enfermedades psiquiá-

tricas, a quien probablemente se les con-

siderará candidatos para esa práctica cri-

minal. (Infocatolica)
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L
os trabajos de la primera fase del Sínodo de la

Sinodalidad fue clausurado por el Papa Fran-

cisco con una misa. Como parte de la clausu-

ra, el Informe de Síntesis que recoge las conclusio-

nes del sínodo fue aprobado por práctica unanimi-

dad de los presentes con derecho a voto: aunque en

un principio eran 365 miembros con esta premisa,

fueron 344 los que votaron de forma definitiva,

después de que cardenales como Ludwig Müller y

Pierbattista Pizzaballa o los obispos Yao Shun o

Yang Yonquiang se retirasen a lo largo del proceso.

El documento aprobado, el Informe de Síntesis,

aborda multitud de temáticas esperadas como la si-

nodalidad, la misión, la pobreza y los migrantes, el pa-

pel de la mujer y los laicos en la Iglesia, los abusos, la re-

estructuración de la administración eclesial o el cleri-

calismo. Algunos de ellos suscitaron polémica desde

momentos previos al sínodo, como pudieron ser el

diaconado femenino o el debate climático: si bien ca-

recen de conclusiones definitivas, salpican el texto de-

finitivo en varias ocasiones.

Algunos referentes que esperaban manifiestos cam-

bios en la enseñanza de la Iglesia manifestaron su de-

cepción. (ReL/Especial)

Diaconisas, indígenas, no nacidos, celibato... 

Conclusiones del Sínodo de la Sinodalidad

■ Prelado advierte en el Sínodo que no
se puede decir que todo está bien a
quien vive en pecado
En respuesta a una pregunta sobre si el Sínodo sobre

la sinodalidad puede pedir que se abra la puerta a la

bendición de uniones homosexuales, el arzobispo

de Riga (Letonia) advirtió que decir a alguien que vi-

ve en pecado que «todo está bien» pone a esa per-

sona en gran peligro espiritual. Sus palabras, obvia-

mente, valen para otro tipo de situaciones pecami-

nosas. (Infocatolica)

■ Transexuales tendrán que usar 
los baños de su sexo biológico en los 
colegios públicos

La ley de Idaho (EE.UU.) que obliga a los colegios

públicos a limitar el acceso de transexuales a los ba-

ños que no son de su sexo biológico podrá aplicar-

se en cuestión de días, gracias a que el juez de dis-

trito David Nye ha levantado una orden de restric-

ción temporal que impuso en agosto. (Infocatolica)

■ Científicos confirman que los 
bebés nonatos sienten dolor a partir 
de las 12 semanas
En un artículo que cuestiona las creencias arraigadas

sobre el aborto, se destaca la controversia en torno a

la capacidad de los fetos para sentir dolor y cuándo

comienza este proceso en el útero. (Infocatolica)

■ El matrimonio “corre el riesgo de ser
erradicado por completo”
En un sermón impactante, el obispo Mark Davies

de Shrewsbury, Reino Unido, advierte que el matri-

monio enfrenta una amenaza de extinción y un

“declive cataclísmico”. (Infocatolica)

■ Récord de estudiantes universitarios
siendo fiel a la doctrina católica

La Universidad Franciscana de Steubenville (Ohio,

EE.UU) admite a la mayor promoción de estudiantes

de primer año de su historia: 772 alumnos. Se trata de

un centro universitario caracterizado por su fidelidad a

la doctrina y moral católica, lo que le sitúa en las antí-

podas de otras universidades que son católicas solo

nominalmente. Las Misas en la universidad están llenas

de jóvenes y hay colas para confesarse. (Infocatolica)

■ Condolencias del papa a las víctimas
mexicanas del huracán Otis
Francisco se mostró "profundamente entristeci-

do" al enterarse del desastre natural que azotó

México, donde más de 30 personas perdieron la

vida. (Aica)

■ Reino Unido: “Un hombre es un 
hombre y una mujer es una mujer”
En un discurso pronunciado durante la celebra-

ción del Congreso del Partido Conservador britá-

nico, el primer ministro del Reino Unido, Rishi Su-

nak ha manifestado su intención de no aceptar

que nadie intimide a la población obligándola a

aceptar que cada cual puede tener el sexo que

quiera. (Infocatolica)

■ Alerta mundial: 573 millones de
cristianos sufren persecución
El informe 2023 de AIN revela que la libertad reli-

giosa es vulnerada en un tercio del mundo. Tam-

bién advierte que aumentaron la persecución por

causa de la fe y la impunidad en 61 de 196 países. El

62% de la población mundial vive en países en los

que no hay respeto por la libertad religiosa, es de-

cir, que 573 millones de cristianos viven en países

donde se viola la libertad religiosa. (Aica)

■ Müller a Duka y las respuestas 
a los “dubia”
El cardenal Gerhard Müller, prefecto emérito de

Doctrina de la Fe, ha enviado una carta al carde-

nal Duka en la que le asegura que la respuesta

que recibió el purpurado checo del cardenal Víc-

tor Manuel Fernández sobre la interpretación de

Amoris Laetitia, que es la aprobada por el Papa,

tienen interpretaciones no conformes a la fe ca-

tólica. (Infocatolica)
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Tres 
santos en
camino

El delegado episcopal para las Causas de los
Santos y obispo castrense, mons. Santiago
Olivera, presidió el encuentro anual de quie-

nes trabajan en procesos de beatificación y cano-
nización, que se llevó a cabo en la sede de la Confe-
rencia Episcopal Argentina.

Mama Antula está cerca
Mons. Olivera explicó allí que mama Antula, la beata

santiagueña, de quien en octubre se conoció la aproba-
ción de un nuevo milagro por su intercesión (la curación
de un hombre gravemente enfermo en estado de coma
casi irreversible, ver Tema Central), es quien más cerca

estaba de la canonización. También citó el caso del “que-
rido” card. Eduardo Pironio, del que hay un “milagro su-
puesto” a estudiar en Roma, al igual que del empresario
Enrique Shaw.

La santidad es posible
El presbítero Rubén Darío Bonacina, postula-

dor de la causa del siervo de Dios Argentino del
Valle Larrabure, consideró que quienes trabajan
en estos procesos, sean por martirios o por una
vida de virtudes, el hecho de “trabajar” en ello
los lleva a conocer mucho más de cerca “la vida
real de aquellos que pensamos deben ser cano-

nizados”.  “Al mismo tiempo, creo que tiene que
golpearles el corazón y hacerles ver que también
uno tiene que ser santo y puede ser santo”, agre-
gó en el encuentro.

Juventud heroica
En tanto, la hermana Sandra González (Herma-

nas Pobres Bonaerenses de San José) dijo en el en-
cuentro, que “estamos viviendo un tiempo heroico
para vivir la santidad y, sobre todo, la santidad de
los jóvenes”, y valoró: "Últimamente estamos te-
niendo la riqueza en la Iglesia de ver santos y beatos
del mundo de la juventud”. (AICA)

El pasado 28 de octubre, el papa Francisco
nombró a mons. Enrique Eguía Seguí (consagrado
por él para ser obispo auxiliar de Buenos Aires y
hasta ahora en ese cargo) como nuevo obispo
prelado de Deán Funes (provincia de Córdoba).

¿Quién es mons. Eguía Seguí?
Mons. Enrique nació en Buenos Aires el 9 de

diciembre de 1962. Tiene 60 años. Fue ordenado
sacerdote el 3 de diciembre de 1988 en Buenos
Aires. Allí trabajó como vicario parroquial y pá-
rroco, miembro del consejo presbiteral, director
ejecutivo de la vicaría episcopal para la pastoral
y responsable de la comisión arquidiocesana pa-
ra la formación permanente del clero. En 2008 el
Papa Benedicto XVI lo designó obispo auxiliar
de Buenos Aires y recibió también, la consagra-
ción episcopal, en la catedral de Buenos Aires,
de manos del entonces arzobispo y card. Jorge
Mario Bergoglio, ahora papa Francisco. En la Ar-

quidiócesis de Buenos Aires se desempeñaba
hasta ahora como vicario episcopal de la zona
Devoto. En la Conferencia Episcopal Argentina
es miembro de la comisión de Pastoral Universi-
taria, ha sido además secretario del Episcopado
durante dos periodos, entre 2008 y 2014; y tam-
bién se ha desempeñado como presidente del
Consejo de Asuntos Económicos. (Aciprensa)

El papa nombró recientemente a mons. Enrique Eguía Seguí
como obispo prelado de diócesis cordobesa. 

Nuevo pastor de Deán Funes Miles de jóvenes 

peregrinaron hacia su
patrona en Jujuy

Se realizó el encuentro anual de
procesos de canonización y beati-
ficación, donde se mencionaron
los posibles próximos santos. Reunión de los responsables de las causas de canonización, en la sede de la Conferencia Episcopal Argentina.

Mons. Eguía Seguí será el quinto obispo de la
prelatura de Deán Funes.

Más de 40 mil jóvenes peregrinaron, el 27 de oc-
tubre, hacia el santuario de Río Blanco para honrar
a la patrona de los jujeños -Nuestra Señora del Río
Blanco y Paypaya- y también participaron, el 28 y el
29, de las diversas actividades organizadas por la
Pastoral Juvenil de la diócesis.

Como cada año, los peregrinos también partici-
paron de la adoración al Santísimo Sacramento y
de la misa central, que fue celebrada por el obispo
local, monseñor Daniel Fernández, y concelebrada
por los sacerdotes de la diócesis. (AICA)



Dos obispos argentinos en la Asamblea General del Sínodo

La Familia Grande Hogar de Cristo promueve e
impulsa una iniciativa para que el Papa Fran-
cisco venga de visita a la Argentina y que escu-

che el pedido, plantean, “de boca de la gente que lo
quiere y lo quiere bien”.

“Por eso, a través de videos que nos van lle-
gando desde distintos lugares de nuestro que-
rido país , son sus mismos compatriotas (que lo
conocieron cuando era arzobispo en Buenos
Aires y él los iba a visitar a sus barrios) los que
le dicen: ‘Vení, Francisco, tu pueblo te espera’”.

Luego al presentar la iniciativa, destacan: “Du-
rante la Peregrinación 2022-2023 (en la que lle-
vamos a la Virgen de Luján por la Argentina),
como Familia Grande, fuimos testigos de que
en los pueblos, ciudades y comunidades cele-
bran y esperan con entusiasmo verdadero la vi-
sita de Francisco a su país. Quieren compartir
con él la alegría cotidiana de repartir el Evange-
lio, caminando codo a codo y recibiendo la vi-
da como viene. Esta es la verdad y la tenemos
que decir bien fuerte”.

Algunos testimonios
En uno de los videos, Angélica, de la parroquia

Caacupé, ubicada en la Villa 21-24 de Barracas
(Buenos Aires), le dice al Papa: “Siempre nos dio
buenos consejos que siempre tenemos presentes,
estamos esperando que venga”. En otro video, Ma-
riana dice: “En el barrio se necesita de su presen-
cia... Francisco me confirmó cuando era Bergoglio”.
Luego en otro video, Oscar, del Hogar de Cristo, di-
ce: “Me gustaría que venga y vea la semilla que él
plantó acá con nosotros”. (AICA)

En el marco de la XVI Asamblea General del Síno-
do que votó a fines de octubre en la ciudad del Va-
ticano un resumen de 40 páginas traducido a varios
idiomas que contenía sus principales preocupacio-
nes, dos obispos argentinos presenten allí, compar-
tieron sus sensaciones y miradas. 

Monseñor Oscar Ojeda
El presidente de la Conferencia Episcopal Argenti-

na (CEA) y también obispo de San Isidro, mons. Os-
car Ojea, compartió sus sensaciones desde el aula
Pablo VI, donde participó junto al resto de los obis-
pos argentinos en la asamblea sinodal. El prelado
sanisidrense destacó las participaciones individua-
les, “donde se nos ha hecho ver una Iglesia presente
en tantas regiones de la tierra desconocidas para
uno”. Luego puntualizó: “Muchas veces creemos
que todo lo que existe es lo que está alrededor
nuestro. Para mí ha sido muy reveladora la expe-

riencia de muchas iglesias asiáticas, iglesias jóvenes
con problemáticas diferentes, pero sumamente pu-
jantes”. Finalmente afirmó: “Estoy muy feliz de po-
der participar en nombre de ustedes, llevando un
poquito lo que me parece ser la mirada de nuestro
pueblo de Dios a esta asamblea”.

Monseñor Marcelo Colombo
Por su parte, el arzobispo de Mendoza y vicepre-

sidente primero de la Conferencia Episcopal Argen-
tina, mons. Marcelo Colombo, quien también se
encontró en los últimos días del sínodo de obispos,
sostuvo: “Estamos muy contentos por el trabajo re-
alizado, con la participación de tantos hermanos
que enriquecen el trabajo de reflexión y nos animan
como obispos a profundizar en esta Iglesia.” Luego
consideró: “ ...sabemos que va a ser un año intenso,
destinado a trabajar juntos para crecer, para ser una
Iglesia más misionera, en comunión.” (AICA)

Los curas coordinadores de los Hogares de Cristo invitan a los interesados a enviar su video a
“rzamora@hogardecristo.org.ar”, diciéndole al Papa: “Queremos que vengas a la Argentina”.  

Monseñor Colombo, arzobispo de Mendoza.

Monseñor Ojeda, obispo de San Isidro.

“Vení,
Francisco,
tu pueblo
te espera”
Una federación presente en todo
el país que busca dar respuesta a
situaciones de vulnerabilidad, lan-
zó una campaña para promover
la visita del Papa. 
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Gran asamblea salesiana

Los delegados Inspectoriales para la Formación
Salesiana de todo el Cono Sur de América se
reunieron del 19 al 22 de septiembre en Ypaca-

raí, Paraguay. El Padre Delio Barreiro (delegado para la
formación de la inspectoría de Paraguay), acogió al
equipo de dieciséis personas en la Casa de Familia Sa-
lesiana (CAFASA), donde fue la sede del encuentro.

Dos santos en la memoria
Entre los temas abordados, se presentaron las ini-

ciativas llevadas a cabo en cada Inspectoría tras la

canonización de San Artémides Zatti para poten-
ciar esta gracia de Dios para la Congregación Sale-
siana; también se recordó a Don Bosco, que cumpli-
rá doscientos años en 2024. 

Diversos planes
Cada delegado presentó también un Plan, con re-

ferencia a la preparación de los nuevos formadores
y expuso cómo se lleva a cabo el proceso de forma-
ción Inspectorial y cómo se realiza la actividad mi-
sionera de los Salesianos en las realidades locales de

cada Inspectoría. La parte formativa del encuentro
estuvo a cargo del Padre Sérgio Ramos de Souza, de
la Inspectoría de Porto Alegre, que habló de la di-
mensión Misionera.

“Hubo momentos de gran compartir e intercam-
bio de experiencias, durante los cuales también se
evaluó el documento elaborado durante la visita
conjunta a principios de este año, que sirvió para
las reflexiones y deliberaciones de la reunión”, resu-
mió el Padre Ademir de Oliveira, Vicario Inspecto-
rial. (salesianos.org)

Los días 19 y 20 de octubre, en la casa de retiros
Oasis Franciscano, de la ciudad de Itauguá, se reu-
nió la Coordinación Nacional de Pastoral Social, en
el primer punto de la mañana se realizó un análisis y
se reflexionó sobre el caminar de la Pastoral Social
Nacional y la Pastoral Social Diocesana, como así
también, se vieron propuestas para el fortaleci-
miento de las mismas. 

Visitas importantes
Se contó con la visita del Obispo de la Diócesis de

San Lorenzo, Mons. Joaquín Robledo, quien com-
partió con los participantes. Luego, se presentó el
resultado de la sistematización sobre los proyectos

de producción agroecológica en 5 Diócesis. Se tuvo
la visita del Coordinador Regional de Cáritas Amé-
rica Latina y el Caribe, Nicolás Meyer que realizó
una presentación de los principales proyectos y ac-
ciones, sus implicancias para las Cáritas nacionales
y diocesanas.

Inicio con misa
El día 20 inició con la Eucaristía, seguidamente los

obispos eligieron nuevos secretarios ejecutivos para
el periodo 2024-2027.

Prioridad en los más afectados
Como tercer punto se habló del área de Derechos

Humanos, para la atención y seguimiento a la situa-
ción carcelaria y la situación de los indígenas, po-
niendo el foco en los afectados por inundaciones.
(episcopal.org)

Paraguay
en Roma

El cardenal Adalberto Martínez Flores llegó a
Roma para participar del consistorio, donde
nombraron a 21 nuevos cardenales, fue su pri-
mera participación en un consistorio tras su
nombramiento. El encuentro se dio el 30 de se-
tiembre y luego el cardenal realizó una misa pa-
ra la comunidad paraguaya en la parroquia San
Juan Puerta Latina. Finalmente, el 4 de octubre,
en el cementerio de la Basílica de San Pedro, el
papa Francisco presidió la celebración eucarísti-
ca con los nuevos cardenales. (lanacion.com)

Se nombran nuevos cardenales
por el papa y el cardenal Martí-
nez Flores se hizo presente. 

La Comisión Regional de Formación del Cono Sur se reunió en Ypacaraí para discutir los desafíos del sector.

Momento en que el cardenal paraguayo se
encuentra con el papa Francisco en Roma.

El encuentro concluyó con la Santa Misa celebrada en el Santuario de Nuestra Señora de Ca’acupé.

Con la presencia del obispo 
Joaquín Robledo, se reflexionó 
sobre el camino de la Pastoral 
Social Nacional y Diocesana.

Tercera 
reunión de la
Pastoral Social
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Diáconos comprometidos
Se llevo a cabo el Congreso Nacional de Diáconos Permanentes en Asun-
ción, con la presencia del cardenal Martínez Flores y el obispo de San Juan
Bautista de las misiones, encargado del diaconado, monseñor Pedro Collar.

El pasado sábado, 21 de octubre, se llevó a
cabo el Congreso Nacional de Diáconos
Permanentes en el Seminario Metropolita-

no de Asunción, donde participaron diáconos
de la Arquidiócesis de Asunción, de la Diócesis
de San Lorenzo y Obispado Castrense.

Importantes presencias
Estuvieron presentes el cardenal Adalberto

Martínez Flores, arzobispo metropolitano de
Asunción y presidente de la Conferencia Episco-
pal Paraguaya (CEP); monseñor Pedro Collar,
obispo de San Juan Bautista de las Misiones y res-
ponsable del diaconado permanente; y el diáco-

no Francisco Inchausti, secretario ejecutivo del
diaconado permanente.

Compromiso evangelizador
En el manifiesto elaborado por los Diáconos

Permanentes del Paraguay, dejan en claro su
compromiso con la evangelización: “Cómo discí-
pulos misioneros renovamos nuestro compro-
miso de llevar el Evangelio hasta las fronteras de
la misión, siendo ardorosos testigos, fermentos y
anunciadores de la Buena Noticia del Reino de
Dios, en cada ambiente pastoral que nos enco-
mienda el magisterio de nuestra santa y amada
Iglesia”. (episcopal.org)

El lema del congreso fue: “El éxodo, el caminar, pasar juntos, vencer al miedo.
Acontecimiento fundante de la identidad del pueblo de Dios” (Ex 14; 19-20).

Semana de salesianidad 2023
El sábado 16 de septiembre inició el ciclo de

conferencias de la Semana Salesiana 2023 que, en
esta ocasión, tiene como tema central “La Prima-
cía del amor en la Educación Salesiana y la di-
mensión afectiva de la pedagogía salesiana”. 

Numerosas escuelas
El 16 de septiembre las conferencias se realiza-

ron en los colegios, Domingo Savio y Monseñor
Lasagna. Luego el 25 del mismo mes, se realizó en
los colegios Don Bosco, María Auxiliadora y Da-
mas Salesianas de Minga Guazú y, el martes 26,
en los colegios Don Bosco y San José de Concep-
ción. Después en octubre se desarrolló la segun-
da tanda de conferencias, en donde estuvieron
participando los colegios Carlos Pfannl de Coro-
nel Oviedo, Don Bosco de Villarrica, así como los
colegios Santa Ana y Pedro Ignacio Morínigo de
Fernando de la Mora y Don Bosco de Ypacaraí.

Proyecto de educación 
Luego, el 12 de octubre, la Sociedad Salesiana del

Paraguay lanzó el proyecto “Implementación prácti-
ca de lineamientos ambientales estratégicos en es-
cuelas de Paraguay”, que busco llegar a 11 mil estu-
diantes de 18 instituciones educativas, dos de ellas,

públicas. El objetivo fue lograr que la educación am-
biental tenga un mayor impacto a través de buenas
prácticas en escuelas privadas y públicas del país.

Colegios beneficiados
Entre los colegios beneficiados en la primera

etapa se encuentran: Pedro Ignacio Morínigo de
Fernando de la Mora, Central; Monseñor Lasag-
na, Asunción; Domingo Savio, Asunción; Colegio
Don Bosco de Ypacaraí, Central; e Instituto
Agropecuario Salesiano de Carlos Pfannl, Coro-
nel Oviedo, Caaguazú. (salesianos.org)

Las conferencias fueron dirigidas a directivos
y docentes de los colegios salesianos pertene-
cientes a la Red Salesiana de Escuelas (RESE)
de todo el país.
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ANÉCDOTAS DE LOS SANTOS PENSAMIENTOS DE LOS SANTOS

Discerniendo qué podía hacer por el
prójimo, sin dejar de llorar sus propios pe-
cados y suplicando misericordia al Señor,
no perdía el tiempo en solas reflexiones y
análisis, sino que se lanzaba a toda obra
buena que tuviera por delante.

Un campo que no dejó de trabajar, por
imposible que pareciera para muchos, fue
el de las mujeres públicas. Tomó por pro-
pósito los viernes ir a la casa pública de las
mujeres a ver si podía de allí sacar alguna
alma de las garras del demonio en que tan
metidas están las tales… Y entrando, echa-
ba por la que más perdida le parecía, y le
decía: “Hija mía, todo lo que te diere el
otro te lo daré yo y aún más, y te ruego que
me escuches aquí en tu aposento dos pala-
bras”. Y, entrados en el aposento, la manda-
ba sentar y él se hincaba de rodillas en el
suelo, delante de un crucifijo pequeño que
llevaba para tal efecto, y allí comenzaba a
acusarse de sus pecados… y le decía: “Her-
mana mía, cuánto le costaste a Nuestro Se-
ñor, mira que padeció por ti. No quieras
ser causa de tu propia perdición. Mira que
tiene premio eterno para los buenos y cas-
tigo eterno para los que viven en pecado
como tú…” Y, aunque algunas empederni-
das en sus vicios no hacían caso, otras, ayu-
dadas de Dios, se compungían a peniten-
cia… Las llevaba luego al hospital y entra-
ban en la enfermería donde estaban curán-
dose otras mujeres que habían tenido el
mismo trato para que viesen el pago que
daba el mundo y la ganancia que sacaban
las que perseveraban en aquel oficio; por-
que unas estaban podridas las cabezas, de
donde les sacaban huesos, y otras partes
del cuerpo, donde con cauterios de fuego,
con gravísimos dolores, les cortaban parte
de él y quedaban feas y abominables.

Nacimiento: 8 de marzo de 1495, en Portu-
gal. Muerte: 8 de marzo de 1550 en Grana-
da, España. Fiesta: 8 de marzo.

Todo por
un alma

La realidad ayuda, pero 
sobre todo la exquisita 
caridad y dedicación al 

verdadero bien del prójimo.

“Por una admirable condescendencia, por un
amor sorprendente e increíble, Dios descendió en
un cuerpo y habiéndose hecho carne, ha visitado a
los hijos de Adán. […]

El Hijo de Dios se convirtió en Hijo del hombre,
por lo cual, en la unidad de la Persona es a la vez
Dios y hombre: Dios engendrado de la sustancia del
Padre antes de los siglos y hombre nacido de la sus-
tancia de su madre en el curso de los siglos. Gigante
de doble naturaleza, ha saltado con alegría para
cantar en la cítara de nuestro cuerpo, con palabras
melodiosas y acentos armoniosos. Produce sonidos
suaves y hermosos con el instrumento formado por
nuestra carne, haciendo surgir una música de inefa-
ble armonía. Ella endereza las piedras, sacude los ár-
boles, domestica las bestias salvajes y conduce a las
alturas a los hombres liberados de su carne. Con la
suavidad de esta música admirable, de piedras hizo
hijos de Abraham y a los árboles de los bosques -el
corazón de los paganos- los puso en movimiento
hacia la fe. Las bestias feroces -pasiones salvajes y
ruda barbarie- las domesticó hasta una buena con-
ducta. Los hombres surgidos entre los hombres, los
estableció en el rango de los dioses.

Es con razón que […] cantos resuenan hasta las
extremidades de la tierra.”

Nacimiento: año 1108, en el Delfinado, Fracia. Fa-
llecimiento: año 1159, en Lausana, Suiza. Fiesta: 27
de agosto.

Sólo su Amor Infinito podía obrar
tan admirable misterio.

Los Cielos se
conmueven

San Amadeo de
Lausanne

San Juan
de Dios
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Poner el cuerpo al servicio de María es emplear fuerzas, tiempo y aptitudes
para agradarle y para hacer que la amen los que nos rodean...

Y nuestras ocupaciones y los deberes de estado, que nada perderán, y, en

cambio, cuánto ganará María, y, sobre todo, cuánto ganaremos nosotros.

Nuestras aptitudes, tan diversas como son... ¿Tienes talento para escribir? Es-

cribe algo para María y de María. Cada frase que se escribe en su honor es una

nueva perla añadida a su corona y a la tuya.

¿Tienes habilidades para la decoración? Adorna alguna estatua de María o al-

gún santuario donde se venere a Nuestra Señora. Teje guirnaldas para la Virgen,

que algún día te las devolverá y las colocará sobre tu frente.

¿Tienes el don de la palabra? Aprovéchalo para hablar un poco de María, para

contar episodios en que brille su misericordia. Con ello infundirás en las almas

mayor confianza en María, más tierno amor y deseos más vehementes de recu-

rrir a su maternal protección.

¿Tienes el privilegio de atraer a los niños? ¡Privilegio de inestimable valor! Te

ruego, oh joven, hijo carísimo de María, te ruego, y te lo pido de rodillas por el

amor de nuestra bondadosa Madre, que infundas en esas queridas almas:

mayor conocimiento de las bondades de María;

más grandes ansias de recurrir a María;

más ardientes llamas de amor hacia la hermosura de María.

Muéstrales:

que María es amante y amable;

que es Madre sin igual;
que ama a las almas piadosas.

Y desde lo alto del Cielo María te sonreirá y te bendecirá, mientras el An-

gel Custodio de esas almas pequeñitas te cubrirá con sus alas y susurrará a

tu corazón:

¡Gracias, piadoso hijo de María, gracias!

Has alegrado al Corazón de Jesús.

Has hecho sonreír de gusto a María.

Me has ayudado en mi misión.

¡Gracias, gracias!

Ser todo de María
¿Verdad que es bueno ser todo de María, pertenecer por entero a María y de-

pender completamente de María?

Por consiguiente, repitamos, con la mayor frecuencia, esa hermosa y enérgica

expresión:

¡Oh María, yo soy todo vuestro!

Todo: todo entero, en alma, cuerpo y corazón.

Soy vuestro: vuestro... de la Madre de Jesús... Vuestro, Madre mía, Reina mía,

gozo y vida de mi alma.

Yo: yo... vuestro hijo... muy pobre, muy indigno, pero lleno de buenos deseos,

de santos anhelos, de férvidos entusiasmos...

¡Ojalá esta expresión hermosa y perfecta llegue a ser en mí una realidad y la

pueda repetir a cada instante!

Sí, a cada instante en la tierra para recordar continuamente mi entera depen-

dencia y reavivar las ansias de no vivir más que para Vos en la dulce vida de inti-

midad.

A cada instante después en el Cielo para tener siempre en la memoria vuestras

bondades, misericordias y ternuras conmigo.

De esta manera, después de haber sido aquí en el mundo el grito de mi de-

pendencia, esta dulce jaculatoria será allí en el Paraíso el grito de mi triunfo, o

más bien, del triunfo de María en mí.

Que cuando mis ojos se cierren en este mísero destierro para siempre a la luz

del día, sea repitiendo: ¡Soy todo vuestro!

Y cerradas ya mis pupilas por la inexorable muerte, mi alma, palpitante aún

por el recuerdo de María, acabe en el Cielo ante el trono augusto de la Virgen:

¡Y todo lo que tengo es vuestro!

¡Vos mía... y yo vuestro!...

¡Oh clemente, oh dulce Virgen María!

¡Y ambos de Jesús para siempre!

Espíritu de la vida de intimidad con la Santísima Virgen, R. P. Lombaerde

¡Soy todo tuyo
para siempre!

Invitación a entregar cada uno de los dones
a nuestra Madre del Cielo. Segunda parte.
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“Dios viene, 

ahora”

Volvamos a escuchar la primera antífona de
esta celebración vespertina, que se presen-
ta como apertura del tiempo de Adviento y

que resuena como antífona de todo el Año Litúrgi-
co: “Anunciad a todos los pueblos: Dios viene, nues-
tro Salvador”. Al inicio de un nuevo ciclo anual, la li-
turgia invita a la Iglesia a renovar su anuncio a todos
los pueblos y lo resume en dos palabras: “Dios vie-
ne”. Esta expresión tan sintética contiene una fuerza
de sugestión siempre nueva.

Detengámonos un momento a reflexionar: no
usa el pasado –Dios ha venido– ni el futuro, –Dios
vendrá–, sino el presente: “Dios viene”. Si prestamos
atención, se trata de un presente continuo, es decir,
de una acción que siempre tiene lugar: está ocu-
rriendo, ocurre ahora y ocurrirá una vez más. En
cualquier momento, “Dios viene”.

El verbo “venir” se presenta como un verbo “teo-
lógico”, incluso “teologal”, porque dice algo que tie-
ne que ver con la naturaleza misma de Dios. Anun-
ciar que “Dios viene” significa, por lo tanto, anun-
ciar simplemente al mismo Dios, a través de uno de
sus rasgos esenciales y significativos: es el “Dios-
que-viene”.

Viene porque nos ama
Adviento invita a los creyentes a tomar concien-

cia de esta verdad y a actuar coherentemente. Re-
suena como un llamamiento provechoso que tiene
lugar con el pasar de los días, de las semanas, de los
meses: ¡Despierta! ¡Recuerda que Dios viene! ¡No vi-
no ayer, no vendrá mañana, sino hoy, ahora! El úni-
co verdadero Dios, el Dios de Abraham, de Isaac y
Jacob” no es un Dios que está en el Cielo, desintere-
sándose de nosotros y de nuestra historia, sino que
es el Dios-que-viene.

Es un Padre que no deja nunca de pensar en nos-
otros, respetando totalmente nuestra libertad: de-
sea encontrarnos, visitarnos, quiere venir, vivir en
medio de nosotros, permanecer en nosotros. Este
“venir” se debe a su voluntad de liberarnos del mal
y de la muerte, de todo aquello que impide nuestra
verdadera felicidad, Dios viene a salvarnos.

Los Padres de la Iglesia observan que el “venir” de
Dios –continuo y por así decir, connatural con su
mismo ser– se concentra en las dos principales ve-
nidas de Cristo, la de su Encarnación y la de su re-
greso glorioso al fin de la historia (cf. Cirilo de Jeru-
salén, Catequesis 15, 1: PG 33, 870). El tiempo de

Adviento vive entre estos dos polos. En los prime-
ros días se subraya la espera de la última Venida del
Señor, como demuestran también los textos de la
celebración vespertina de hoy.

La venida en el alma de los creyentes
Al acercarse la Navidad, prevalecerá por el con-

trario la memoria del acontecimiento de Belén, pa-
ra reconocer en él la “plenitud del tiempo”. Entre es-
tas dos venidas, “manifestadas”, hay una tercera,
que san Bernardo llama “intermedia” y “oculta”: tie-
ne lugar en el alma de los creyentes y tiende una es-
pecie de puente entre la primera y la última.

“En la primera –escribe san Bernardo–, Cristo fue
nuestra redención en la última se manifestará como
nuestra vida, en ésta será nuestro descanso y nues-
tro consuelo” (Disc. 5 sobre el Adviento, 1).

Para la venida de Cristo que podríamos llamar
“encarnación espiritual”, el arquetipo es María. Co-
mo la Virgen conservó en su corazón al Verbo he-
cho carne, así cada una de las almas y toda la Iglesia
están llamadas en su peregrinación terrena a espe-
rar a Cristo que viene, y a acogerlo con fe y amor
siempre renovados.

Profunda meditación del papa Benedicto XVI sobre los tiempos de Adviento y Navidad. 
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Una espera a veces desviada
La Liturgia del Adviento subraya que la Iglesia da voz a

esa espera de Dios profundamente inscrita en la historia

de la humanidad, una espera a menudo sofocada y des-

viada hacia direcciones equivocadas. Cuerpo mística-

mente unido a Cristo Jefe, la Iglesia es sacramento, es de-

cir, signo e instrumento eficaz de esa espera de Dios.

De una forma que sólo El conoce, la comunidad

cristiana puede abreviar la Venida final, ayudando a la

humanidad a salir al encuentro del Señor que viene. Y

esto lo hace antes que nada, pero no sólo, con la ora-

ción. Las “obras buenas” son esenciales e inseparables

de la oración, como recuerda la oración de este pri-

mer domingo de Adviento, con la que pedimos al Pa-

dre Celestial que suscite en nosotros “la voluntad de

salir al encuentro de Cristo, con las buenas obras”.

Desde este punto de vista, el Adviento es más

adecuado que nunca para convertirse en un tiem-

po vivido en comunión con todos aquellos –y gra-

cias a Dios son muchos—que esperan en un mun-

do más justo y más fraterno.

Este compromiso por la justicia puede unir en

cierto sentido a los hombres de cualquier nacionali-

dad y cultura, creyentes y no creyentes. Todos de

hecho están animados por un anhelo común, aun-

que sea distinto por sus motivaciones, hacia un fu-

turo de justicia y de paz. ¡La paz es la meta a la que

aspira toda la humanidad! Para los creyentes “paz”

es uno de los nombres más bellos de Dios, quien

quiere el entendimiento entre todos sus hijos.

Un canto de paz resonó en los Cielos cuando

Dios se hizo hombre y nació de una mujer, en la ple-

nitud de los tiempos (cf. Gálatas 4, 4).

Comencemos pues este nuevo Adviento –tiem-

po que nos regala el Señor del tiempo–, despertan-

do en nuestros corazones la espera del Dios-que-

viene y la esperanza de que su nombre sea santifica-

do, de que venga su reino de justicia y de paz, y que

se haga su voluntad así en el Cielo como en la tierra.

Dejémonos guiar en esta espera por la Virgen

María, Madre del Dios-que-viene, Madre de la Es-

peranza: que nos conceda la gracia de ser santos e

inmaculados en el amor cuando tenga lugar la Veni-

da de nuestro Señor Jesucristo, a quien, con el Padre

y el Espíritu Santo, se alabe y glorifique por los siglos

de los siglos. Amén. (Zenit)

Para la venida de Cristo que
podríamos llamar “encarna-
ción espiritual”, el arquetipo
es María. Como la Virgen con-
servó en su corazón al Verbo
hecho carne, así cada una de
las almas y toda la Iglesia es-

tán llamadas en su peregrina-
ción terrena a esperar a Cristo
que viene, y a acogerlo con fe
y amor siempre renovados.
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El favoritismo hacia uno de los hijos puede crear rivalidad entre los hermanos 
y tener efectos perniciosos. a futuro. Algunas sugerencias para no caer en él. 

Es cierto que somos humanos, y es normal
que podamos sentir más predilección por
alguno de nuestros hijos, ya sea porque su

carácter es parecido al nuestro, porque es más
dulce que los otros, etc. Pero para el resto de los
hijos, el favoritismo de los padres hacia uno en
concreto puede ser negativo. 

Las consecuencias del favoritismo entre los hijos
que no son nuestros preferidos son variadas. En
cuanto a su carácter, un hijo que no es tratado co-
mo el favorito, puede mostrarse:

- Reservado e introvertido. si no encuentra el
apoyo que necesita de sus padres, se acostumbrará
a guardarse sus problemas, a no comunicarse en ca-
sa. Pensará que el tiempo de mamá y papá es para
otro hijo. Nosotros pensaremos que es un niño que
no da problemas. Sin embargo, quizás “toda la pro-
cesión la lleva por dentro”. Debemos estar vigilantes
cuando observemos que no cuenta sus cosas, para
ayudarle a sacar sus problemas.

- Busca la ayuda fuera de casa. junto al síntoma an-
terior, puede ocurrir que el niño busque esa acepta-
ción y esa ayuda fuera de su propia familia, si no en-
cuentra el reconocimiento en sus padres. Eso le gene-
rará un estado de desconfianza hacia sus padres. 

- Llama la atención. y lo hace de diversas formas:
con trastadas, sacando malas notas, se convierte en
el payaso permanente de la clase, etc. Busca llamar
la atención, porque adolece de ella en casa.

- Problemas de adaptación. Puede ocurrir que el
niño tenga problemas para relacionarse con sus
hermanos al no encontrar ese espacio propio en ca-

sa, y su comportamiento derivará en envidias y ce-
los. Esta actitud a su vez, la trasladará al colegio,
donde también tendrá problemas para relacionarse
con sus compañeros.

- Se siente incapaz de competir. Si tiene un her-
mano lleno de éxitos y alabanzas de sus padres, y él
no recibe la misma atención, se sentirá incapaz de
competir, de aprender, de luchar por lo que quiere
ser, es decir, se postergará, sin apenas ilusión por
mejorar y conseguir cosas. Frente a este síntoma, te-
nemos que apoyarle y ver con él, las habilidades y
cualidades que tiene.

- Falta de autoestima. Tiende a tener una mala
imagen de sí mismo, poca seguridad y desconfía de
sus habilidades. Cuando llegue a adulto, necesitará
estar comparándose continuamente con los demás
para comprobar que es válido para las labores a las
que tenga que realizar.

Trata a todos tus hijos por igual: ¡esfuérzate! 
Es fácil para los padres darse cuenta de que ten-

demos a encariñarnos más de un hijo que de
otros. Aunque a todos los queramos muchísimo,
podemos tener más complicidad con uno, sea por
las circunstancias que sea. Pero nuestro deber es
saber ser equilibrados con todos los hijos, aunque
pueda costarnos debido al carácter más difícil de
alguno de ellos.

Es frecuente que los padres muestren favoritismo
hacia el mayor o el pequeño, o ambos, y sean más
indiferentes hacia los hijos que están entre en me-
dio. Por eso, hemos de hacer el esfuerzo de dedicar-

les a todos el mismo tiempo, de contar con todos y
cada uno de ellos para los planes familiares y de
mostrar cariño y afecto hacia todos, además de ser
justos y reñirles de la misma manera cuando hacen
alguna trastada, sin pasar por alto las faltas de unos
frente a las de otros.

Ideas que funcionan para evitar 
el favoritismo

- Dedica un tiempo reservado y único para cada
uno de tus hijos, de modo que perciban que les
quieres incondicionalmente.

- Nunca hagas comparaciones entre los hijos. Eso
sólo fomentará envidias y minará la autoestima del
que ha sido comparado.

- Nuestros hijos no tienen que ser un calco idénti-
co entre ellos. Tienen diferentes capacidades, debi-
lidades y fortalezas, por lo que no podemos repro-
charle a uno que no sea igual de "bueno" a nuestros
ojos que otros.

- Evita pedir siempre su opinión a tu "favorito" en
primer lugar y da importancia al criterio del resto
de los hijos.

- Si percibes que alguno de tus hijos te hace "me-
nos gracia" que otros, busca en él una virtud y una
capacidad que le hace único y diferente frente a sus
hermanos. Puedes potenciar esa cualidad (que se le
dé bien un deporte, el dibujo, etc.). También es bue-
no que los fines de semana pidamos a cada uno que
proponga un plan, de forma que cada uno de los ni-
ños puedaver que se cuenta con su opinión. (Mari-
sol Nuevo Espín/Adaptación)

Mi hijo 
favorito es...



L
as personas escrupulosas son personas

detallistas, metódicas, y muy ordenadas

en la mayoría de las cosas que hacen, pero

siempre con algo de ansiedad y angustia que

raya en la obsesividad y el cansancio mental. 

La palabra  “escrúpulo” viene de latín y signifi-

ca que se vive con temores y dudas acerca de la

moralidad. Suelen corregir y estar al pendiente

de los errores que otros cometen y señalarlos

de una manera juiciosa. Si lo conducen de ma-

nera positiva, suelen ser muy responsables y or-

ganizados, pues se toman muy en serio sus

compromisos y tratan de hacer lo mejor posi-

ble en cada una de sus actividades. 

Pero, si lo hacen de manera negativa, caen en

un perfeccionismo ansioso que los hace revisar

y revisar las cosas hasta que -según ellos- ya no

tienen errores. Así, consumen demasiado tiem-

po repitiendo y verificando que todo esté co-

rrecto y se convierten en personas exigentes y

regañonas con quienes los rodean, en especial

si éstas no hacen las cosas tan perfectas como a

ellas les gusta.

Con frecuencia, sienten que tienen el permi-

so de enojarse y de gritar para hacer ver que las

cosas no se hicieron bien y exigen que se corri-

jan hasta que queden como ellos desean.

Observaciones de san Juan de la Cruz
Este gran místico y poeta español del siglo

XVI dedicó muchas de sus grandes obras al te-

ma de la «Noche oscura del alma” y al «Cántico

espiritual». En ellas nos ha dejado un extenso

análisis del sentimiento de abandono, soledad,

confusión y miedo a la vida con las preocupa-

ciones y apegos a este mundo. 

Su mensaje se centra en describir cómo esas

noches oscuras del alma son un proceso de pu-

rificación para transformarnos, sobre todo al

sumergirnos en los tenebrosos y espantosos

sentimientos negativos que tenemos en nues-

tro interior para, luego, despojarnos de ellos y

convertirnos en un recipiente puro para recibir

el amor de Dios.

Es una higiene mental, un empeño por lim-

piar la casa para recibir la gloria de Dios en

nuestro hogar interior. Puede ser un proceso

doloroso y un tanto difícil, pero es necesario

para realmente tener un crecimiento espiritual. 

Se puede pasar por episodios difíciles en la

vida, por situaciones tremendas que nos ha-

cen perder la fe y sentirnos desolados y sin es-

peranza; pero son solo eso, unas noches os-

curas del alma en que se puede llegar a vivir la

ausencia del amor de Dios y sentir que la vida

no tiene sentido. 

Pero también es un período de tocar fondo

en el que es posible descubrir lo mucho que fal-

ta por caminar para crecer espiritualmente y

tener mayor fortaleza y vigor para trabajar en

uno mismo y descubrir que es posible salir de

esa oscuridad y volver a encontrarse con la luz

del amor de Dios. 

Es una invitación a no caer en la desespera-

ción, a tener fe en que se puede superar la deso-

lación y el sentimiento de abandono; fe en que

está pronto el amanecer, para gozar de las be-

llezas de esta vida, apartándose de todos los

apegos y negativismos que atan a este mundo y

alejan del Amor.

Así, en una carta, el santo le escribe a una

Carmelita descalza escrupulosa que es más

grande la quietud de su alma que el empeño

por atormentarse con dudas e inútiles per-

feccionismos. Es decir, aconseja evitar ser uno

mismo el que provoque la innecesaria tortura

de los juicios y la falta de perdón, hasta tal

punto de sugerirle que, esos pensamientos,

no los confiese. Así lo indicaba en su escrito:

“No los confiese, ni haga caso ni cuidado de

ellos, que mejor es olvidarlos, aunque más

pena den al alma; cuando mucho, podrá de-

cir en general la omisión o remisión que por

ventura haya tenido acerca de la pureza y

perfección que debe tener en la memoria, en-

tendimiento y voluntad”.

El escrúpulo en la vida espiritual
Es necesario aceptar que, una vez reconocido

el error y confesado en el sacramento, el alma

debe quedar satisfecha, sin necesidad de seguir

con la obstinación de volverlo a confesar y se-

guir torturándose con la culpa de algo que ya

ha sido perdonado de todo corazón por la mi-

sericordia del Señor. (Guillermo Dellamary/

Adaptación)

Ser una persona escrupulosa puede conducir a un perfeccionismo ansioso y también
puede dañar la vida espiritual. Algunos consejos de san Juan de la Cruz.

Decirle “no” a los escrúpulos
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Por una
Navidad

en 
Familia

A legrar al Niño Dios, a María y a José. Puede ser
Nochebuena o la comida de Navidad o incluso
el día de Reyes. En estas fiestas nos reunimos en

familia y pasamos a veces horas en la mesa pues la opor-
tunidad de vernos todos juntos empuja a que aproveche-
mos estos días. Y las tertulias se alargan.

Hay que tener muy claro el motivo: el Nacimiento del
Niño Dios. Qué bueno si lo tenemos presente, ahí, en el
pesebre, mirándonos con María y José. A ver si les damos
unas alegrías con nuestras canciones y con nuestra urba-
nidad doméstica.

La conversación navideña
Cómo es nuestra conversación navideña. Seguro que

llena de alegría, buen humor y buenos deseos para todos.
Regalos, villancicos, poemas infantiles.

Pero somos muchos y eso exige lo que se podría deno-
minar las reglas básicas para que el encuentro sea fluido a
tenor de lo que cuentan muchos de sus reuniones de Na-
vidad.

Hablar no muy alto –bajito no, pero sí con cuidado-
pues es fácil que si muchos en cada rincón de la mesa or-
ganizamos un grupito de charla puede que, sin darnos
cuenta, para oírnos, vayamos alzando el tono de voz.

Escucharnos no es tan fácil como parece. Es tiempo de
familia y hay que vivir el espíritu de la Navidad que consis-
te en hacer felices a los familiares. Y todo el mundo sabe
que ser escuchado es una maravilla.

Es bueno parar y ponernos de acuerdo en elegir quién
nos puede contar algo a todos. Aquellos tíos que vienen
de lejos y a los que vemos poco. No se trata de que sea
una disputa por llevar la voz cantante. Hay que dar can-
cha a los menos escuchados: por ejemplo, a la abuela.
Con 5 minutos para diferentes historias da para mucho.

Hay que respetar los turnos. Dejar hablar. Permitir que
todos, poco a poco, puedan explicar lo más interesante
de ese año. Entonces es bueno que todos nos focalicemos
en un mensaje, en una información o en una demanda.

Y callar para que aquel o aquella que va a tomar la pala-
bra esté cómodo y relajado pues el auditorio es amplio. Es
la mejor manera de informarnos todos de lo que pasa en
nuestra familia.

La colaboración de todos
Nadie ignora que una comida o cena de Nochebuena

exige trabajo, poner la mesa, movilizar sillas, servir a unos
y a otros. Qué bueno es ver que todos se levantan en su
momento y todos colaboran.

No sería una tontería repartirse encargos. Debe haber
un encargado del horno, por poner un ejemplo, si hay ca-
nelones, un encargado de las bebidas, un encargado de
llevar y traer bandejas, etc. y, parecerá mentira, una per-
sona que se ocupa de las bolsas de basura. Una comida
navideña genera restos, envases, cajas, papeles, tapones.
Al final, dejar a los anfitriones la casa impoluta cuesta po-
co si estamos organizados.

No nos hemos de agolpar para servir a los demás, pero
sí debemos estar dispuestos. Creo que la voz cantante la
debe llevar la madre más joven, no la abuela, que está a la
cabeza del hogar anfitrión. Hay que hacerle caso. Hay que
seguir sus instrucciones. Atentos a su mando. Ella sabe
dónde esta cada cosa y dónde va cada cosa.

Los móviles y las pantallas
Cada familia sabrá, pero es bueno evitar las pantallas y

los móviles. La televisión, aunque den un programa espe-
cial, por aquello del ruido reinante, debe estar apagada. Y
los móviles también. Vivir en familia estos días es escu-
charse, servir, ayudar, colaborar. Y lo contrario es ence-
rrarse en uno mismo.

Quizá haya que cederle la palabra a ese familiar con vo-
cación de solitario para que nos explique cómo le ha ido
el año y qué proyectos tiene para el próximo año. Y si se
explica bien es fácil que algún tío, un primo hermano o el
mismo abuelo le hagan una buena sugerencia. (Fuente:
Aleteia/ Ignasi de Bofarull/ Adaptación)

Cómo es nuestra conver-
sación navideña. Seguro

que llena de alegría, buen
humor y buenos deseos
para Algunas sugerencias

para tener en cuenta. 
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Cuando 
los hijos
oyen a 
sus padres
criticarlos
¿qué 
sienten?

“E lla siempre se está enfermando. “¡Eso me vuelve loco!” o
“¿Por qué siempre tengo que cuidar a los niños? Este niño
es un vago”, son solo algunas de las cosas que los padres

pueden decir delante de sus hijos, quizás sin saber que los están escu-
chando y pueden verse afectados.

Estas quejas serían impensables si se tratara de amigos adultos,
compañeros de trabajo o invitados presentes. Si nos quejáramos de
alguien mientras está presente, ignorándolo por completo, se sentiría
muy ofendido ya que este comportamiento se consideraría descortés
y ofensivo.

Los niños ven y oyen
Es impensable criticar los defectos, el cuerpo, la forma de vestir o

los hábitos alimentarios de otras personas en su presencia, ya que es-
to pertenece a su ámbito privado y sería muy inadecuado e irrespe-
tuoso hacer comentarios negativos hacia ellas.

Los comentarios negativos de los 
padres pueden dañar la confianza en sí

mismos de los niños... 

Sin embargo, cuando se trata de niños, los padres no siempre respe-
tan los mismos límites, sin pensar en que un niño es un ser humano
capaz de ver y oír y puede verse profundamente afectado por lo que
sus padres dicen sobre él y por cómo lo expresan.

A diferencia de los adultos, los niños aún no tienen las herramientas
para ignorar los comentarios despectivos, para distanciarse y pensar:
“Esa persona es simplemente grosera”. Por el contrario, lo que los pa-
dres dicen sobre un niño en su presencia se graba inmediatamente en
la psique del niño e influye en gran medida en la forma en que se per-
cibe a sí mismo.

El niño puede sentirse indigno de amor
Cuando los niños escuchan constantemente a sus padres quejarse

de ellos, empiezan a verse a sí mismos como una carga. Por poner un
ejemplo, un niño que se da cuenta de que su cuerpo es fuente de su-
frimiento para sus padres, deja de amar su cuerpo. Comienza a ver to-
dos sus defectos, a verse a sí mismo como imperfecto e indigno de
amor. También empieza a creer que necesita trabajar duro para com-
placer a sus padres y que debe ganarse su afecto.

Seguridad y garantía del amor
Los comentarios negativos de los padres pueden dañar la confianza

en sí mismos de los niños. Muy probablemente dejarán una herida
psicológica vinculada a una necesidad insatisfecha de sentirse ama-
dos y respetados.

El comportamiento de los padres también establece un patrón de
cómo los niños quieren que los traten los demás. Con el tiempo, se
vuelven ajenos al trato abusivo o irrespetuoso.

Aprender a contenerse
Por eso, incluso cuando sus hijos los hagan enojar, es mejor repri-

mirse y posiblemente confiarles sus dificultades. En estos momentos,
pueden buscar a otro adulto a quien confiar su frustración, lejos de
los niños.

También es importante asegurarse de contar con el apoyo necesa-
rio para evitar caer en un estado de sobrecarga y agotamiento. Des-
cansados y apoyados, podrán pensar más fácilmente en cómo se
sienten sus hijos y qué necesitan, y reconfortarles recordándoles que
están a salvo y que siempre serán amados, pase lo que pase.
(Małgorzata R./ Adaptación)

Los niños son seres humanos 
capaces de ver y escuchar y pueden
verse profundamente afectados por
lo que sus padres dicen y la forma en
que se expresan de ellos.
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Toda una vida cabe en un día
“Si nos dejamos atrapar por tantas urgencias en las góndolas de los supermercados y las vidrieras y en las

propagandas del televisor, la vida se nos escapa de entre las manos”. 
A continuación, las reflexiones del fundador de Cristo Hoy.

“¿Prójimo o próximo?”
¿Prójimo o próximo? Es lo mismo, mejor dicho,

próximos son esos “demás” que están cerca, aque-
llos “demás” que están lejos pueden ser semejan-
tes, otros, etc. Ahí está el error, creer que aquellos
que están lejos son estrictamente “próximos”. El si-
nónimo más cercano es “conocidos”, los descono-
cidos por los que nos dolemos en sus necesidades
pueden recibir el nombre de prójimo extensa-
mente hablando, pero propiamente hablando,
prójimos son los próximos, los conocidos, los alle-
gados. ¡Y a estos sí que cuesta amarlos a veces! ¿El
buen samaritano conocía al despojado por los la-
drones? No, pero lo hizo prójimo porque lo vio y
se conmovió.

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1153, 
Méjico o México).

La Ley del Perdón
La Ley del Talión que decía: “Ojo por ojo y diente

por diente” es la superación de la ley de la selva, pe-
ro la Ley del Perdón, una justicia superior, es la supe-
ración de la Ley del Talión. Con la dinámica caracte-
rística de la ley nueva: “Ustedes han escuchado…,
pero yo les digo…”. Cristo sigue empujándonos ha-
cia la perfección del amor.

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1186, 
Las tres leyes).

¡No pidamos felicidad a las cosas!
“Ni siquiera ustedes son capaces de comprender-

lo”. Cuanta sabiduría para nosotros, sí, para nos-
otros. Las cosas no son malas, pero sí la utilización
que nosotros podemos hacer de ellas. El vino es
bueno, pero si alguien le pide felicidad, es él quien lo
hace malo al vino; lo mismo el sexo y el dinero, so-
bre todo. Cuidado entonces que todo está en nues-

tras manos, todo. En el fondo, cuando le pedimos a
las cosas felicidad reventamos nosotros.

(Homilía Almanaque Día por Día con 
Jesús y María, edición mes de febrero).

El Espíritu Santo nos transforma
Jesús nos envía el Paráclito, el consolador, el Espí-

ritu Santo. ¿Cuál es su misión? Trabajar y trasformar
nuestra alma para que aprenda a tener asco del pe-
cado y a gustar de Dios. Gran labor porque Dios pa-
rece aburrido, porque no es fácil hacerlo entrar en
nuestros odios y amores, y el pecado, por ser prohi-
bido, fácil, gustoso, etc., es apetecible, y revertir to-
do eso es algo más que reparir.

(Homilía Almanaque Día por Día con Jesús y Ma-
ría, edición mes de mayo). 

“No puedo hacer un acto bueno sin ti”
Meditemos la acción del Espíritu Santo de ma-

no del gran teólogo espiritual, el beato [N. de la
r.: hoy santo] Henry Newman: “Te adoro, temido
Señor, por lo que tú has hecho por mi alma. Re-
conozco y siento, no solamente como asunto de
fe, sino de experiencia que no puedo tener un so-
lo buen pensamiento o hacer un acto bueno sin
ti. Sé que, si intento cualquier cosa buena por mi
propia fuerza, fracasaré ciertamente. Tengo
amarga experiencia de ello. Mi Dios, estoy seguro
solamente cuando tú soplas sobre mí. Si retiras
tu aliento, en el acto mis tres enemigos mortales
me asaltan y vencen. Soy tan débil como el agua,
completamente impotente sin ti. En el minuto
que cesas de actuar en mí, comienzo a languide-
cer, a jadear y a desmayar. De mis buenos deseos,
cualesquiera sean, de mis buenos anhelos, aspira-
ciones, intentos, éxitos, hábitos y prácticas, tú
eres la única causa y la fuente continua y presen-

te. No tengo nada que no haya recibido y afirma-
do ahora solemnemente en tu presencia, Parácli-
to Soberano, que no tengo nada de qué gloriar-
me, y sí todo para ser humillado”.

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1045, 
Plenitud de la alegría).

“Lo peor de todo son los tibios”
Lo peor de todo no es Sodoma, con todo lo que

esto acarrea, lo peor de todo son los tibios. Los ma-
los tienen mucho de qué avergonzarse, los buenos
(asumiendo que lo seamos) que no somos santos
tenemos mayor motivo de arrepentirnos por tan-
tas gracias que hemos rechazado y desperdiciado,
pero no nos dolemos porque ni lo advertimos. ¡Pre-
cioso evangelio!.

(Homilía Almanaque Día por Día 
con Jesús y María, edición mes de julio).

La vida se nos escapa 
El que no sabe vivir el día, no sabe vivir la vida. De

hecho, el día es como la vida, nace, crece y fenece. Y
eso, cada jornada. Hasta podemos decir que la vida
está encerrada en el día: la mañana es la niñez; el
mediodía, la juventud; la tarde, la adultez, y la no-
che, la vejez. Cada etapa con su propio encanto.
También, el año mismo: la mañana es la primavera;
el mediodía, el verano; la tarde, el otoño; y la noche,
el invierno. Por otra parte, vemos cómo las estacio-
nes corresponden a las etapas de la vida del hom-
bre. Conclusión: el día está cargado de sugestión y
fantasía, pero está supeditado a nuestra vida inte-
rior, de tal manera que, si nos dejamos atrapar por
tantas urgencias en las góndolas de los supermerca-
dos y las vidrieras y en las propagandas del televisor,
la vida se nos escapa de entre las manos.

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1031, Cada día).

El padre Arnau junto a amigos, familiares y comunidad en Mercedes Bs As, durante la aprobación del Oratorio en 2007.
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Detrás de la agenda 2030
Francisco José Contreras (Abogado, profesor universitario y ex político español), respondió en una
entrevista a numerosas y profundas preguntas. Una apariencia de bien esconde otras realidades.

El pasado 20 de septiembre, la “Asociación Cató-
lica de Propagandistas (ACdP)” (una asociación
privada de fieles católicos), abordó en un pod-

cast llamado “Luz del Mundo” un tema bastante po-
lémico: la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo
Sostenible (ODS). Lo hizo de la mano del catedrático
de Filosofía del Derecho y ex diputado de Vox en las
Cortes Generales de España, Francisco J. Contreras, en
conversación con la periodista Ana Campos.

¿Qué es la Agenda 2030?
Francisco explica qué es la Agenda 2030 con las si-

guientes palabras: “Es un documento con 17 Objeti-
vos de Desarrollo Sostenible (ODS) que la ONU apro-
bó en 2015 y en el que propone a los Estados miem-
bros un horizonte de acción, con un plazo de 15 años
para alcanzarlo. Es, digamos, la ONU actuando como
una especie de gobierno mundial, o proto gobierno
mundial”. Sigue explicando sobre los ODS: “A primera
vista los objetivos, casi todos ellos, porque hay alguna
excepción, son incuestionables. ¿Quién estaría contra
la erradicación del hambre en el mundo? ¿Quién esta-
ría contra la provisión de agua potable y limpia, y de
un sistema de saneamiento para toda la población
mundial? ¿Quién estaría contra la construcción de sis-
temas sanitarios de calidad en todas partes, o educa-
ción de calidad? Estoy enumerando ODS...”

¿Dónde está la trampa?
Para desvelar el contenido malicioso de esta agen-

da, Francisco procede a mirar de cerca los ODS. “Pri-
mero, en la letra pequeña. Cada uno de esos princi-
pios genéricos después se desglosa en sub-objetivos,
en metas, y ahí sí aparece ya un sesgo ideológico cla-
ramente izquierdista. Los medios propues-
tos por Naciones Unidas para alcanzar
esos objetivos que en principio todos
compartimos son discutibles. Y, en se-
gundo lugar, en el hecho de
que Naciones Unidas pro-
ponga unos mismos obje-
tivos a todos los países del
mundo, ignorando las
disparidades abismales
de desarrollo material
y moral entre los dis-
tintos países.” A pesar
de todo, sigue afir-
mando lo discutible
que resulta uno de
los objetivos -incluso
desde una visión ge-
neral- sin siquiera

ver “la letra chica”: “hay uno que me parece rechaza-
ble, ...en su misma formulación genérica, que es la ac-
ción por el clima, el ODS número13. Hablar de la ne-
cesidad de una acción por el clima es ya asumir toda
la visión catastrofista, ...que justifica una transición
energética acelerada, muy onerosa. Y autoritaria,
además, porque se hace de manera vertical, por de-
creto de los gobiernos... pero solo los gobiernos oc-
cidentales, curiosamente. Solo en Europa, EEUU y
quizá Canadá nos estamos tomando en serio esa
transición muy costosa, que está penalizando la
economía europea y norteamericana. En el resto del
mundo no se está haciendo. Europa, por ejemplo, ya
emite menos del 9% del total de emisiones de CO2
(dióxido de carbono). Aunque Europa consiguiera
reducir a la mitad sus emisiones de anhídrido carbó-
nico, el impacto en el total mundial de emisiones se-
ría apenas del 3% o 4%: somos irrelevantes a efectos
climáticos globales. Y, sin embargo, nos hemos em-
barcado en una transición energética que está te-
niendo unos costes inmensos.

Luego, sigue esclareciendo las falacias que están
por detrás de esta ideología del cambio climático:
“...porque el CO2 (por ejemplo) no es contamina-
ción. Los estudios de la NASA confirman que la ve-
getación ha aumentado en todo el mundo debido
a que almacenamos más CO2. O ¿quién decretó
que la temperatura óptima para la humanidad era
la de 1870? ‘Ha subido un grado la temperatura en
150 años: esa es la catástrofe’”.

¿Es abortista?
Tras la pregunta de la periodista Ana Campos:

“Estos 17 ODS tienen 169 metas. ¿Hay algo en co-
mún a todos? ¿Se puede decir, por ejemplo, que la
Agenda 2030 es abortista?” Francisco da un rotun-
do ‘Si’ con firmeza, y luego explica por qué: “Aun-
que no llaman al aborto por su nombre: lo hacen
usando el eufemismo ‘derechos sexuales y repro-
ductivos’. Pero la meta 5.6 habla de la necesidad de
impulsar la salud sexual y reproductiva, los dere-
chos sexuales y reproductivos... Quien esté familia-
rizado con la jerga y la praxis de Naciones Unidas
sabe que este eufemismo no solo incluye los anti-
conceptivos sino también el aborto. Y esto lo con-
firmó en 2018 el Relator Especial sobre el derecho al
desarrollo, en unas declaraciones en las que venía a
decir que las leyes que restringen o penalizan el
aborto son una amenaza para la salud sexual y re-
productiva de las mujeres, dan lugar a muertes en

abortos clandestinos, etcétera. Luego sí se pue-
de decir que la Agenda 2030 es abortista.”

¿Por qué se la acepta?
Luego, la periodista le pregunta a cerca

de la aceptación que está teniendo la
Agenda, y cuáles son las razones, más

aún, sabiendo que no tiene esa bon-
dad que aparenta. Ante esta consul-
ta, Francisco responde claramente:

Francisco J. Contreras, considera
que la cara más visible de la
ONU (Organización de las Na-
ciones Unidas) es que está ac-
tuando “como proto (primer)-
gobierno mundial”.

“Aunque no llaman al aborto
por su nombre: lo hacen usan-
do el eufemismo ‘derechos se-

xuales y reproductivos’”.



“Es una cuestión de postureo moral. De aparecer ante

el público como alguien identificado con ese proyec-

to de progreso auspiciado por la ONU, que parece

que conserva una aureola moral positiva, y nadie se

atreve a desmarcarse de eso por miedo a ser señalado

como ultra, o que le digan que está a favor del ham-

bre en el mundo, o del analfabetismo...”.

Dos tipos de objetivos
Francisco distingue entre dos tipos de objetivos y

los explica de la siguiente manera: “Objetivos que

exhiben un nivel de saturación y los que no. Por

ejemplo, la erradicación del hambre es un objetivo

que en el Occidente desarrollado ya está alcanza-

do... A eso me refiero con nivel de saturación: al mo-

mento en que podemos decir ‘ya no hay hambre’,

‘ya hay agua potable para todos’. Después hay otros

objetivos en los que siempre cabe hacerlo mejor,

como la educación de calidad o la sanidad” En rela-

ción a estos últimos, Francisco, destaca el absurdo,

de que la ONU nos sermonee sobre la importancia

de la educación y la sanidad, como si no se nos hu-

biera ocurrido. Después, explica de que este ser-

món es “un síndrome general político”, que preten-

de legitimarse a sí mismo, adjudicándose los bienes

de la sociedad, diciendo, por ejemplo: “si no fuera

por mí, tal cosa no se haría en la sociedad”. Este sín-

drome, explica Francisco, se da también a nivel su-

pranacional con la ONU, recordando a los gobier-

nos la importancia de una educación de calidad y

una sanidad, cuando en realidad, estos objetivos se

llevan persiguiendo mucho antes de la existencia de

la ONU. Continuando con la entrevista, Ana (la pe-

riodista), realiza la siguiente pregunta: “¿Y hay algo

que decir respecto a los que sí tienen un nivel de sa-

turación?”. A la cual el catedrático, responde de la

siguiente manera: “Hay una tergiversación que tie-

ne que ver con el hecho de que la ONU sermonee a

España o a Suiza o a Finlandia sobre el hambre o so-

bre el agua potable, cuando... [en ninguna de estas]

hay hambre”. Y continúa afirmando: “Aquí la tram-

pa estriba en que la ONU nos trate a todos por

igual... La ONU está ejerciendo de gobierno mun-

dial..., en un mundo tremendamente heterogéneo.

En todo caso, tendría que modular su mensaje en

función del nivel de desarrollo, y dirigir mensajes

distintos a Finlandia y a Somalia, pero no: lo que ha-

ce es tratarnos como si todos fuéramos Somalia”. 

Falsa igualdad de genero
Luego, continúa reflexionando sobre la igualdad

de género, de como ya se encuentra alcanzada en

occidente, resaltando que se trata de igualdad de

derechos y no de resultados. La razón de esta dis-

tinción, explica Francisco, es porque se comete una

falacia, por ejemplo, con el tema de la brecha sala-

rial, diciendo que las mujeres ganan menos que los

hombres, dando un mensaje mentiroso, de que se

paga distinto por un mismo trabajo. Explica que, la

razón de esto es que hombres y mujeres elijen tra-

bajos distintos, habiendo así, menos mujeres en in-

geniería -por ejemplo- porque a la mayoría de estas

no les atraen las carreras técnicas, las cuales son

bien pagadas. Con este ejemplo explica la dispari-

dad salarial, destacando que no se trata de conspi-

raciones machistas en contra de las mujeres, sino

que también se da el caso, de que mujeres eligen un

trabajo con menor carga horaria (por ende, de me-

nor salario) para dedicarse al cuidado de sus hijos.

¿Como combatirla?
Ante la pregunta de cómo combatir esta Agenda,

Francisco nos da la solución: “Lo que se puede hacer

es explicar lo que estamos explicando en esta conver-

sación, pero son cosas que no caben en un eslogan de

tres palabras. Necesitas tiempo, matizaciones... pero

hay que hacerlo, porque so capa de estos principios

buenistas se está contribuyendo a la destrucción de

nuestra sociedad. Por ejemplo, a la destrucción de la

familia... O más aún, en la medida en que hunden la

natalidad hasta extremos que ya ponen en peligro...

Aquí sí está en juego la sostenibilidad... Todo esto hay

que explicarlo, que la gente no se deje engañar por la

bondad aparente de los objetivos genéricos”.

¿Quiénes la impulsan?
En síntesis, Francisco dice, que las condiciones de-

gradantes de las sociedades fueron las que impulsa-

ron esta Agenda, plantea que no fue la ONU la que

condujo a las sociedades a esto, sino que, al contrario.

Explica: “Occidente deriva en esa dirección desde ha-

ce unas décadas y la composición de las Naciones

Unidas, los funcionarios y altos funcionarios, a su vez

es un reflejo de las tendencias dominantes en el Occi-

dente actual”. En esta misma línea, indica de que ya es-

tábamos mal antes de la Agenda 2030, de que no ha-

ce falta que esta la ONU nos dicte nada, ya que inclu-

so antes de esta nos estábamos destruyendo solos. Fi-

nalmente, afirma que las causas hay que buscarlas en

nuestras propias sociedades y cultura. (Infocatolica)

Francisco explica, que “bajo capa de estos principios buenistas se está contribuyendo a 
la destrucción de nuestra sociedad.”.
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¿Y la postura de la Iglesia?
La periodista le pregunta: “¿La Iglesia se ha

pronunciado sobre ella?”. A lo que Francisco

responde: “El representante de la Santa Sede

en Naciones Unidas, monseñor Aúza, en va-

rias ocasiones ha expresado reservas, o ha ve-

nido a decir que la Iglesia coincide con los ob-

jetivos genéricos, pero siempre que sean in-

terpretados desde cierto ángulo, con arreglo

a la ley natural, a la moral católica, a la doctri-

na social de la Iglesia, etcétera. O sea que

aceptamos la Agenda siempre que se la inter-

prete en el sentido que nosotros considera-

mos aceptable. Por ejemplo, que cuando se

habla de igualdad de género no se incluya ahí

los derechos sexuales y reproductivos, que a

su vez sabemos que incluyen implícitamente

el aborto”. Pero Francisco, no conforme con

las palabras de monseñor Aúza, dice: “A mí

esto me parece un tanto ingenuo, en el senti-

do de que la Agenda es la que es, y las metas

son las que son. Monseñor Aúza está hablan-

do de lo que a él le gustaría que fuese, si la

Iglesia pudiese volver a escribir la Agenda.

Claro, redactaría de otra forma los objetivos,

de tal forma que no hubiese ambigüedad y

no se abriesen puertas al aborto, a las formas

de familia distintas de la familia natural basa-

da en el matrimonio entre hombre y mujer, a

la fecundación artificial, a los vientres de al-

quiler, a la transexualidad...” Siguiendo esta

idea, Francisco realiza la siguiente pregunta:

“¿Tiene sentido decir, ‘Apoyo la Agenda 2030

pero habría que interpretarla de acuerdo a

mis principios’?”. (infocatolica)



La Familia 
de Jesús

Una sopa familiar

Ubica las siguientes palabras en la sopa de letras: 
alegría-amor-confianza-cuidado-cumplir-Dios-hijo-Jesús

José-madre-María-misión-padre-tierra-voluntad.

Buscando el camino
La Sagrada Familia va 

camino a Jerusalén, y 

no encuentra el 

camino; Porqué no los 

ayudas y le marcas el 

camino que deben 

recorrer.

Al nacer Jesús en una familia, el Hijo de 

Dios ha santificado la familia humana. 

Por eso nosotros veneramos a la 

Sagrada Familia como Familia de 

Santos, y modelo de familia cristiana. La 

Fiesta de la Sagrada Familia se celebra 

el domingo siguiente al de la Navidad.
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■ Católica: atención sacerdotal, 
misa, adoración, confesiones.

■ Vacaciones: descanso físico y espiritual cerca 
de múltiples atracciones para todas las edades.

■ Navidad y Año Nuevo: todas 
las celebraciones en un ambiente familiar.

■ Económica: consulta 
precios y descuentos.
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